

Precio  
de suscripción.

En Mahon. - 6 rs. al mes adelantados. - en los demás puertos de la Isla, 7 rs. - de a, trimestre, 24 rs.

# El Menorquin.

Precio  
de los anuncios.

Los anuncios y comunicados se insertarán a precios convencionales. - Se ofrece rebaja a los Sres. Suscritores.

ÓRGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.  
(SEGUNDA ÉPOCA.)

Año III.

Mahon, domingo, 26 de Febrero de 1871.

Núm. 484.

Este periódico se publicará todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Redaccion y Administracion, calle del Norte n.º 1.  
Horas de oficina para anuncios, de 9 a 1 mañana.

## Noticias Generales.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE

### El Menorquin.

Nueva-Orleans enero 24 de 1871.

Sr. Director de *El Menorquin*:

El largo tiempo trascurrido sin aportar con mis viajes a esta ciudad de la *Media luna* donde tantos hijos de Menorca se albergan, y entre cuya colonia tengo no pocas familias conocidas, me ha obligado a llenar ciertos compromisos de atencion que, verdaderamente me han robado el tiempo que podia disponer para escribir como distraccion. Así es que a toda prisa y bien ó mal voy a cumplir hoy mi desinteresado propósito de corresponsal en obsequio al pais que me vió nacer.

Las buenas cosechas así del azúcar en la Luisiana como la de granos y demas producciones de los otros Estados, especialmente la del algodón que se supone elevarse a mas de 3 y  $\frac{1}{2}$  millones de balas, hace que Nueva-Orleans vuelva a ser el gran mercado del golfo mejicano cual lo era antes de la guerra civil de este pais; y este movimiento comercial le dá vida y riqueza. Es verdad que todo ha encarecido merced a los crecidos impuestos que la guerra creó y es difícil hacer ahorro; pero el pueblo paga, se disminuye la deuda nacional y *go a head* (adelante) como dicen estos yankees. Las viviendas tienen señalado un crecido alquiler porque cada año se les aumenta la contribucion a los propietarios. Se dice si pagarán este año el 5 por 100 sobre el valor de las fincas que equivale aqui a cerca de un 50 por 100 de la renta.

Mas pasemos a lo que a nosotros nos conviene. Muchos son los buques españoles que desde que principió la cosecha del algodón han venido ya a los puertos de los Estados-Unidos en busca de tal lanage. Concretándonos solamente a lo que atañe a Nueva-Orleans baste decir que han salido ya para España 25 conduciendo nada menos que unas 25 mil balas. En puerto quedan ahora 15 contando entre ellos el vapor *Maria* que con 2000 balas sale mañana para Barcelona, pero tocará en la Habana para tomar pasajeros y proveerse de carbon, supuesto que este combustible está actualmente aqui a un ojo de la cara a causa de no poder bajar por el rio la escuadra numerosa de barcas que los trasportan desde las minas. La poca agua del rio y las heladas en varios puntos han ocasionado tal detencion. Estos dias se paga a razon de 18 pesos por tonelada mientras que en la Habana está a 8 la calidad equivalente.

Hace tres dias salió para Barcelona la fragata *Nueva Aurelia* llevando unas 1500 balas algodón y 10,000 bushels de trigo. La *Pedro Plandolit* cargo todo algodón cosa de una mitad para Málaga y la otra para Barcelona.

Todavía no se sabe cuando podrá llegar aqui el vapor *Castilla* que se dice debe venir a cargar igualmente de algodón; a semejanza del *Maria* tardó mas de lo regular para llegar a la Habana.

Los precios de la mencionada fibra textil despues de haberse mantenido por algun tiempo sumamente bajos, muestran alguna tendencia a subir porque a los cosecheros no les tiene cuenta enagenar sus algodones a los tipos que se cotizaban. Hoy se paga la calidad propia para España a  $15 \frac{1}{2}$  y  $15 \frac{1}{2}$  estando el oro al rededor de  $110 \frac{1}{2}$ . Sin embargo de la gran cosecha escasean muchísimo las buenas clases haciéndose difícil la adquisicion de las partidas que se solicitan.

El correo va a salir y debo cerrar la presente. Quizás mañana volveré a escribir tocante a otros asuntos. Suyo, E. A.

### De La Igualdad:

Sin comentarios de ninguna clase por ahora, y con solo el objeto de dar ocasion a los periódicos ministeriales para desmentir rumores harto alarmantes que corren muy acreditados en Europa, reservando nuestra opinion para ocasion mas oportuna, trasladamos a continuacion un artículo del *Sicle* del dia 8 del corriente, que es de suma gravedad por las importantes relaciones «Bismark y Prim» y dice así:

«El republicano Landes nos suministra curiosas noticias sobre las intrigas diplomáticas que se han agitado al principio de la guerra actual entre Prusia, Italia y España.

Vease en estos detalles con que desenfado disponian Bismark y Prim a su antojo de algunos de nuestros departamentos meridionales.

Al punto que Bismark se aseguró completamente de que, gracias a la imprevision é incapacidad de nuestros gobernantes, la organizacion militar francesa seria siempre inferior a la del ejército prusiano, no se dió tregua ni descanso hasta encontrar el pretexto de precipitar la crisis hecha inevitable por la arrogancia de Napoleon el pequeño y el servilismo del Cuerpo legislativo.

Desde luego pensó en Italia, y desde el principio de 1870 le ofreció el apoyo moral y *material* de la Confederacion, si se decidía a reclamar no solo Roma sino tambien Saboya, como de la familia real, y el condado de Niza, patria de Garibaldi. Con este último atractivo, Bismark creyó excitar el patriotismo y belicoso ardor del gran ciudadano y del partido de accion; pero el buen sentido de Garibaldi frustró las intrigas prusianas. En vez de prestarse a los deseos del canciller de la Confederacion, rechazó resueltamente las proposiciones que le dirigió Prassier de Saint-Simon, embajador de Guillermo. Garibaldi odia a Napoleon pero la República le cuenta siempre entre sus defensores.

Respecto de Saboya, los ministros de Victor Manuel no hubieran dejado de hacer la reclamacion con el apoyo de Bismark, si el general Lamarmora no hubiese decidido la vacilante voluntad del rey, mostrándole que esta traicion infamaria por siempre a la Italia. Debemos hacer justicia a Lamarmora, que ha resistido con laudable empeño las instancias de Cialdini que, desde el desastre de Sedan, no ha cesado de pedir la ocupacion de Saboya y Niza por el ejército italiano.

Viendo Bismark que Italia se le escapaba de las manos, fijó sus ojos sobre España, donde halló el terreno preparado. La audacia de Napoleon, que queria disponer a su gusto del trono de España; las necedades de la emperatriz, que se jactaba en todos tonos de que el emperador no consentiria ni veinticuatro horas a Montpensier ni la República en España habian descontentado a los espíritus ilustrados y patrióticos de la Peninsula Ibérica. Así fué que Prim, cuyo talento claro y fértil en recursos tenia mas de un punto de semejanza con la inteligencia de Mr. Bismark; Prim, repetimos, poco escrupuloso en los medios, y sin otra mira que satisfacer a su ambicion y perpetuar su poder, aprovechó tan buena ocasion, y desde las primeras proposiciones que se le hicieron en Madrid envió a Berlin a Castro, hechura suya, para concertarse acerca de este asunto con el canciller de la Confederacion del Norte. Mas este, para no aparecer en escena y despertar las sospechas de Benedetti, remitió el agente de Prim a un secretario de Estado prusiano, von Thiele, testaferro del canciller federal.

Las conferencias entre Castro y Thiele dieron por resultado la candidatura del príncipe Hohenzollern al trono de España, y ese proyecto de tratado, escrito de mano de Castro, pero dictado por Thiele. Ya se sabe que la diplomacia de Bismark es muy aficionada a este singular procedimiento, y prueba de ello es el proyecto de anexion de Bélgica a la Francia, escrito por nuestro embajador, a quien se lo dictó el astuto canciller.

Este tratado, que debia quedar escrito, fue aprobado por Prim y por el regente, estipulándose en él una alianza ofensiva y defensiva entre Alemania y España, en recompensa de la cual Alemania garantizaba a España la devolucion, al firmarse la paz, del Rosellon hasta Leucade y las Corbieres, es decir, el departamento de los Pirineos orientales todo entero y además la ciudadela de Bayona, con estension de las fronteras hasta Adour, ó sea los departamentos de los altos y bajos Pirineos, y la mayor parte del de las Landas.

Y no se crea que esto es un cuento inventado por placer; estas intrigas pruso-españolas han sido descubiertas hace cinco meses en la Dieta de la Galtitzia por el diputado Klazko, director de Negocios extranjeros del imperio austro-húngaro.

Klazko, redactor distinguido de *La Revista de Ambos Mundos*, y refugiado polaco en Francia hace veinte años, ha querido manifestar elocuentemente sus simpatías al pais que le ha concedido generosa hospitalidad, desenmascarando públicamente las intrigas de Bismark, Cialdini y Prim. Hizo dimision de su cargo y se separó de sus amigos políticos, Beust y Andrassy, así que vió que el Austria sacrificaba sus verdaderos intereses al rencor que conserva a la Francia, por las heridas que Napoleon le habia inferido.

El testimonio de este hombre de Estado no puede ser sospechoso.

Si Prim ha muerto, los Cialdini, los Serrano, los Castro y los 191 carneros (moutons) de Prim viven todavía y gobiernan en la dichosa España.

Insiste *La Esperanza*, y reta al Sr. Moret á que pruebe lo contrario, presentando el contrato, ya sea en español ó en francés, en que la operacion ó empréstito de cincuenta millones que realizó dicho ministro hace poco tiempo ha costado al Tesoro el CUARENTA Y TRES por ciento al año.

No haya miedo que el señor Moret publique el texto del contrato; seria dar la razon á *La Esperanza*, y este Gobierno tiene odio á la publicidad. Decididamente son una gran cosa los contratos á *cencerros tapados*, y los economistas unos ministros á pedir de boca.

El presupuesto para los *Guardias de Corps* de D. Amadeo asciende á un millon cuatrocientos veinte y cuatro mil ciento treinta y seis reales.

Con esa friolera habia para pagar un sueldo de cuatro mil reales á cerca de cuatrocientos maestros de primera enseñanza.

Ahora no se piensa mas que en jugar á los soldados y se nos antoja que el juego es demasiado caro para los pueblos.

Si los pagara de su bolsillo D. Amadeo, tal cual; pero, si no, resulta para los contribuyentes otro dogal.

Segun el *Times*, la contribucion de guerra impuesta á la ciudad de Paris ha sido arreglada en dos millones de libras (199 de reales) en especies, otros dos en billetes del Banco de Francia y cuatro millones de libras (380 de reales) en letras sobre Londres. La mitad de toda la suma fué satisfecha el 13 de febrero.

El corresponsal del *Daily Telegraph* en Versalles anuncia que el emperador Guillermo se halla gravemente enfermo.

#### De La Discusion :

Los diarios ministeriales no encuentran palabras bastantes con que elogiar el manifiesto del Gobierno.

Pero esos mismos diarios que ahora aplauden la archi-doctrinaria proclama ministerial, decian en los primeros dias de la Revolucion que los principios democráticos serian el único fundamento posible de las nuevas instituciones.

Veán, pues, nuestros lectores si son lógicos los periódicos aludidos.

Los monárquicos creian que el régimen republicano no podria sobrevivir en manera alguna en la nacion vecina á la reunion de la Asamblea nacional.

Mas ahora ya confiesan que en Francia será necesario transigir con la forma republicana, aunque despues se rescite en ella la monarquia.

Pero el tiempo ha de desvanecer tambien estas nuevas y bellas esperanzas de los monárquicos.

El general Serrano se mantiene á la expectativa y organiza sus batallones admirablemente.

¿Sabrán decirnos los progresistas si se prepara otro nuevo Alcolea?

*La Revolucion*, diario ministerial hasta cierto punto, califica de desdichado el manifiesto del Gobierno.

#### CRONICA LOCAL.

### Instrucciones á los electores republicano-federales.

A medida que va aproximándose el dia de elecciones, es de todo punto indispensable que

los que conozcan la Ley electoral, enseñen é instruyan á los demás.

Si bien los colegios electorales de esta ciudad, ocuparán los mismos puntos que cuando la última eleccion de diputados á Cortes, las calles que comprende cada colegio, no son las mismas que la vez primera.

Por de pronto nos hacemos el deber de consignar que todos los habitantes de los barrios 1.º, 2.º, 3.º, 4.º, 5.º, 6.º y Compañía de Tramontana, deben ir á votar en el colegio 1.º, instalado como la otra vez, en las Casas Consistoriales.

Todos los habitantes de los barrios 7.º, 8.º, 9.º, 10, 11 y Compañías de norias y molinos, irán á emitir su voto en el colegio 3.º que ocupará el Hospital de Caridad.

Todos los habitantes de los barrios 12, 13, 14, 15, 16 y 17 votarán en el colegio 5.º situado en el claustro del Carmen.

Ahora bien, para los efectos oportunos, es preciso que todos los electores tengan muy en cuenta el artículo 32 de la Ley electoral que dice así: «Ningun elector podrá votar mas que en el Colegio electoral ó seccion que designe su cédula talonaria.

Quando un elector haya cambiado de domicilio, despues de empadronado y de hallarse inscrito en las listas electorales ultimadas, votará precisamente en el colegio ó seccion á que pertenecia cuando se le reconoció su derecho, y no podrá hacerlo en el de su nuevo domicilio.»

De modo que el único guía para los electores será la cédula talonaria que muy en breve repartirá nuestro Ayuntamiento: el elector que despues de repartidas, careciese de ella deberá reclamarla á la Alcaldía, y si durante los tres dias de elecciones no la tuviese aun, ó la hubiese perdido, segun el artículo 34 de la Ley electoral, podrá presentarse en el Colegio que le corresponde votar, y reclamarla del presidente de la mesa identificando previamente su persona, y votando en el acto.

Los colegios electorales se abrirán á las nueve de la mañana del dia 7: tan pronto como esté constituida la mesa interina, podrán los electores entregar doblada la candidatura para la mesa al presidente, y este la introducirá en seguida dentro la urna.

Tengan en cuenta los electores que para votar deben ir provistos de la cédula talonaria.

A las tres en punto de la tarde del dia designado para la votacion de la mesa, quedarán cerradas las puertas del colegio electoral.

Los electores republicano-federales no pueden descuidar por ningun concepto la votacion de la mesa, debiendo con anticipacion proveerse de la candidatura que el Comité de acuerdo con los clubs habrá designado.

Si en cualquier caso tuviesen alguna duda, podian consultar la comision que el Comité habrá designado para cada colegio, y cuyos nombres para mayor inteligencia se publicarán en este periódico.

Conviene en sumo grado que los electores republicanos de posicion mas independiente, concurren á las urnas de nueve á doce y de dos á tres el dia de la mesa, y de dos á cuatro los tres dias restantes, á fin de facilitar la emision de los votos á aquellos electores que puedan perder menos tiempo, si bien deben tener todos entendido, que la eleccion es un acto tan importante y trascendental que muy bien pueden perderse tres y cuatro dias en provecho del mismo que en último resultado será en provecho de todos.

Creemos que estas sencillísimas instrucciones bastarán para que nuestros correligionarios puedan emitir su voto con toda seguridad.

Quando llegue el dia, cumpla cada cual con su deber de patriotas y de republicanos, acudiendo todos á las urnas.

Es el único é imprescindible medio de asegurar la eleccion del candidato republicano. UNION, UNION, UNION.

Antonio Taltavull y Carreras.

**La banda del regimiento infantería** de Toledo tocará hoy en misa el duo tiple y baritono de la ópera *I due Foscari*, y la mazurca *La Perla de Alemania*.

En el paseo las mismas piezas y varios bailes.

**Recordamos á nuestros correligionarios** que á las 3 de la tarde de hoy debe tener lugar en el Teatro la reunion convocada por el candidato republicano C. Teodoro Ládico.

Los palcos de primera fila estarán reservados á las ciudadanas.

#### CULTO CATOLICO.

Santo de hoy.

Santos Alejandro y Leandro obispos.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asuncion.

Santo de mañana.

Santos Serapio mártir y Boldomero confesor.

#### CULTO EVANGELICO.

**Capilla Evangélica libre de Mahon.**

En dicha Capilla Evangélica, Gracia, 73, habrá hoy culto de 10  $\frac{1}{2}$  á 12 de la mañana.

Por la tarde, escuela dominical, abriéndose otra vez culto de 8 á 10 de la noche.

#### OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Dias.	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centígrado.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media.	Vientos á las 9 h. mañana.		Fuerza sobre un metro cuadrado en kils.
		Máx.	Min.				ENE.	flojo.	
25	772.7	13.	8.	86		10	ENE. flojo.	2.5	

#### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. y 38 ms.—Pónese á las 5 h. y 49 ms.

LUNA.—Sale á las 9 h. y 53 ms. de la m.—Pónese á las 12 h. y 56 ms. de la m.

#### Varietades.

### EL CACIQUE SAICOS IRAMYAC. Cuento electoral.

Lector, si eres republicano santíguate tres veces, porque vamos á penetrar en un rincón el mas apartado del Africa, en donde hará como un par de años se llevó á cabo un pastel revolucionario.

Cierto bajá de tres colas acaba de subir al poder, y no se encuentra bien en su asiento, porque le han preparado sus partidarios un sillón con 191 bayonetas, cuyas aguzadas puntas le pinchan la parte mas blanda del

cuerpo.

El citado bajá, acaba de venir del extranjero, y acostumbrado á las comodidades de su casa, no puede amoldarse á la nueva vida á que se le quiere sujetar, y busca distraccion hasta en los mas sencillos pasatiempos.

No faltan organillos de Móstoles que le ensalcen hasta sus trivialidades, pero él no está satisfecho.

Quiere que le den cogines, los pide á su guardia negra y su guardia negra, jura que no los ha habido nunca; hay sin embargo algunos que no juran y el bajá los destierra, mandándoles á una lengua de tierra erizada de peñascos.

La guardia negra tiene preparadas unas elecciones, creida de que los candidatos han de traer los cogines para que pueda sentarse con comodidad el bajá; echa á volar circulares públicas y secretas á los caciques de los pueblos, y los caciques temerosos de perder el *cuzcuz* con que se alimentan á costa de los habitantes de aquella parte del Africa, cometen toda clase de tropelías para proporcionar á la guardia negra un candidato que traiga al bajá el deseado cogin.

Distingúese entre muchos el cacique Saicos-Iramyac, con sus *forros* de demócrata, que mandaba *civilizadamente* una pequeña isla habitada casi en su totalidad por gente honrada y laboriosa, pero cuyos habitantes tenían *la manta* de cubrir su cabeza con un gorro encarnado que malas lenguas dieron en llamar *gorro frigio*.

Este tal cacique llamó primero á los que tenía bajo su *ferrada porra*, (invencion de ciertos liberales de aquellas apartadas regio-

nes) é hizoles jurar, tambien con la amenaza de perder el *cuzcuz*, de que no solo votarian el candidato del cogin, sino que le proporcionarian los votos de todos los miembros de sus familias. Aun no contento con esto, se fué á recorrer los pueblos de su jurisdiccion y en unos prometió mas trigo del que daría una buena cosecha, y en otras se mostró tan iracundo, que poco faltó para que mandara *cor-tar cabeza* á todo el que respirase con libertad.

En donde demostró mas sus brios fué en el Oásis de Sairreref, en donde se presentó con varios amigos, acompañados de cuatro hombres armados, vestidos al uso de nuestros camineros, y presentándose á uno de sus gratuitos subordinados, intentó hacerle comprender que si no le ayudaba por todos los medios, le geringaria de lo lindo y geringaria á todo bicho viviente.

Sin embargo, en aquel oasis le enseñaron algunos pelos, y se marchó convencido, que la ocasion no era tan calva como presumía, y empezó Saicos Iramyac á desesperar, pero no cejó en sus trece.

Desde aquel dia Saicos Iramyac sueña con gorros frigios y sotanas, y si no le son favorables las elecciones perderá el juicio y tal vez el *cuzcuz*.

*Sacarnatremusatsarráquemandat.*

(Concluirá).

*Nota.*—Si en esta poblacion sucediese algo parecido al cuento que dejamos descrito en su mitad, recordamos que hay un artículo en la ley electoral que prohíbe terminantemente se obligue á nadie á votar candidatura determinada.

## BOLETIN DE ANUNCIOS.

### Alcaldía popular de Mahon.

*Cumplidas todas las formalidades preliminares que prescriben la ley de arbitrios municipales de 23 de febrero y su reglamento de 20 de abril últimos antes de proceder á la aprobacion de los presupuestos, el dia 25 del corriente á las once de su mañana en la Casa Consistorial de esta ciudad, la Junta municipal, compuesta del ayuntamiento, y asociados celebrará sesion pública para la votacion y aprobacion definitiva del presupuesto adicional al ordinario vigente cuyo acto se anunciará una hora antes á toque de campana segun previene el art.º 29 de la citada ley.*

*Lo que se anuncia al público para su inteligencia y en cumplimiento del art.º 33 de la ley antes mencionada.*

*Mahon 23 de febrero de 1871.—El alcalde 1.º, G. Escudero.*

1

*En la plaza de la Pescadería, HOY á las 10 de la mañana, se venderá una mula cuyo nombre es Bandolera, buena para carro y demás trabajos. Tambien se venderá un mulo viejo y un carro nuevo con sus respectivos atalajes.*

1

## BUÑUELOS.

*Los hay de superior calidad todos los dias á 20 céntimos la libra, y de segunda calidad á 15 id. id., calle del Cármen, n.º 40.*

2

— 112 —

Graziella mil veces mas de lo que á mi mismo me confesaba. Si no la hubiera amado tanto, la huella que dejó para toda mi vida en mi alma no habria sido tan profunda y dolorosa ni su imágen estaria tan grabada ni tan adherida á mi memoria. Aunque entonces fuese de arena mi corazón, aquella flor de mar se arraigaba en él para mas de una estacion como los lirios milagrosos de la playa se arraigan en las arenas de la isla de Ischia.

XXVII.

¿Y qué ojos bastante privados de luz, ni qué corazón bastante apagado al nacer no la hubiera amado? Su belleza parecia desarrollarse de la noche á la mañana con su amor. Ella no crecía ya; pero se perfeccionaba en todas sus gracias, gracias ayer de niña y hoy de doncella. Sus formas esbeltas se convertían visiblemente en contornos mas suaves y mas redondeados por la adolescencia. Su estatura tomaba el aplomo sin perder nada de su elasticidad. Sus hermosos pies desnudos no pisaban ya tan ligeramente el suelo, sino que los arrastraba con esa indolencia y esa languidez que parecen imprimir á todo el cuerpo el peso de los primeros pensamientos amorosos de la muger.

Sus cabellos brotaban con la savia fuerte y espesa de las plantas marinas bajo las tibias olas de la primavera. Yo me divertía frecuentemente en medir lo que crecían estirándolos por su espalda para ver lo que faltaba hasta llegar á su talle, y enrollándolos en mis dedos. Su cutis se ponía cada dia mas blanco y sonrosado, como si quisiera competir con el polvo del coral que todos los dias tenía las yemas de sus dedos. Sus ojos se agrandaban y se abrían cada dia mas como para abrazar un horizonte que se le hubiera aparecido de repente. Era el asombro de la vida cuando Galatea siente la primera palpacion debajo del mármol. Ella guardaba ya involuntariamente conmigo cierta pude-

— 113 —

rosa reserva y cierta timidez en su actitud, en sus miradas y en sus gestos que jamás habia tenido. Yo lo advertía y permanecía mudo y trémulo á su lado. Hubiérase dicho que éramos dos criminales, cuando no éramos mas que dos niños demasiado felices.

Y sin embargo, hacia ya algun tiempo que bajo aquella felicidad se ocultaba ó revelaba un fondo de tristeza. No sabíamos á punto fijo por qué; pero el destino lo sabia. Era el presentimiento de la brevedad del tiempo que nos quedaba que pasar juntos.

XXVIII.

Muchas veces Graziella en vez de tomar alegremente su labor despues de haber vestido y peinado á sus hermanitos, permanecía sentada al pié del terrado á la sombra de las grandes hojas de una higuera que subía hasta el pretil de la azotea. Allí continuaba inmóvil con la vista estraviada durante horas enteras. Si su abuela la preguntaba si estaba enferma, contestaba que no tenía nada, que se hallaba solamente cansada antes de haber trabajado. Entonces no quería que la preguntasen mas, y apartaba el rostro de todo el mundo, escepto de mí, á quien se quedaba mirando largo rato, pero sin decir una palabra. Algunas veces se movían sus labios como si hablara; pero balbuceaba palabras que nadie entendía. Sus megillas, tan pronto blancas como sonrosadas, temblaban ligeramente como la superficie del agua dormida cuando siente las brisas de la mañana; pero cuando yo me sentaba á su lado, cuando le cogía la mano, cuando le hacía cosquillas en las largas pestañas de sus ojos cerrados, con el ala de mi pluma ó con un ramito de romero, entonces lo olvidaba todo, se echaba á reír y á hablar como antes, si bien al poco rato volvía á ponerse triste.

A veces le decía: «Graziella, ¿qué es lo que miras allá

**POLVORA**

DE LA ACREDITADA FÁBRICA

**LA MANRESANA.**

En el Estanco de Francisco Timoner, calle del Castillo n.º 33, se ha recibido un magnífico surtido de ella, á 8 rs. vn. paquete la de 1.ª clase, y á 6 id. la de 2.ª

**NUEVA FOTOGRAFÍA.**

Paseo de la Miranda.

Juan Fementas, tiene el honor de participar al público, que acaba de abrir un nuevo establecimiento fotográfico, en el cual no ha perdonado sacrificio alguno para ponerlo á la altura de los adelantos de este arte.

En dicho taller se harán toda clase de retratos á precios módicos; omitiendo toda alabanza, espera que el público inteligente juzgará de los trabajos.

Las personas que se dignen favorecerle, le encontrarán siempre deseoso de complacerlas en cuanto sea posible.

También se harán trabajos de iluminación y miniatura, á precios convencionales.

Horas de trabajo: Desde las 9 de la mañana hasta las 3 de la tarde.

**A PRECIOS BARATÍSIMOS**

ó sea

**A UN 10 POR 100 DE REBAJA,**

se venden los géneros que se acaban de recibir en el Almacén del Sr. Rotger, como son:

Glacés negros de 5, 6, 7, 8 y 9 sueldos palmo; Tays negros de 10, 12 y 13 sueldos id.; Merinos negros de 4, 4½, 5, 6 y 7 sueldos id.; Orleans negros de 10, 12, 14 y 16 cuartos id.; Granadinas negras para mantillas á 15 cuartos id.; Paños negros finos de 8, 9, 10, 11 y 12 rs. palmo; Cortes pantalones de satén, negros de 60, 70, 80 y 90 rs. corte; Muselinas luna negra de 15 y 24 cuartos palmo; Velos tul negros redondos de 6 y 8 rs. uno, y varios otros géneros muy baratísimos.

Depósito en la Plaza Arravaleta n.º 1, Mahon. 26f. 5-12-19-26m.

**CURACION RADICAL**

de los

**PADECIMIENTOS DEL ESTÓMAGO**

CON EL USO DEL ESPECÍFICO

**ANTÍDOTO ESTOMACAL, INDIANO.**

Entre las enfermedades que aquejan á la humanidad, el Dolor de Estómago es sin disputa la que

con mas fundamento requiere un especial cuidado, tanto por el gran número de individuos que constantemente están atacados de él, cuanto por lo ineficaces que en general son todos los medios de que dispone la ciencia de curar. El uso habitual de alimentos estimulantes y muy cargados de especies, como acontece en los países cálidos: las bebidas alcohólicas fuertes; el tomar alimentos con excesos á las fuerzas digestivas; alteracion del régimen y abuso de los purgantes drásticos y vomitivos son las principales causas que ocasionan las Gastralgias, enfermedad mas comunmente conocida con el nombre de Dolor de Estómago. Ensayos repetidos del medicamento que hoy anunciamos con el nombre del Antídoto Estomacal, Indiano, en las Gastralgias mas rebeldes é inveteradas, y la mayoría con feliz resultado, son las pruebas que justifican su mérito y eficacia.

Depósito en Mahon, Farmacia de Teixidor, Castillo, 32.

**VINOS GENEROSOS**

SUPERIOR CALIDAD.

Vermouth, Málaga seco y dulce, Pedro Jimenez, rancio del Priorato, los ricos Moscatel y Pajarete, Madera, Jerez y Jerez muy superior.

**MORA**

plaza de la Constitucion núm. 6.

MAHON.—Tip. de Fabregues, hermanos, calle de Norte, 1.

abajo en el mar durante horas enteras? ¿Ves algo que nosotros no veamos?—Veo á la Francia detrás de las montañas de nieve, me respondia.—¿Y qué ves de bueno en Francia? añadia yo.—Veo uno que se te parece, uno que marcha, marcha, marcha por un camino muy largo y blanco que no se acaba. Marcha sin volverse, siempre, siempre hacia adelante, y yo aguardo horas enteras esperando siempre que se vuelva y desande el camino, pero no se vuelve.» Y en seguida ocultaba su rostro en su delantal, y por mas que la llamaba yo con los nombres mas cariñosos, no levantaba ya su hermosa frente. Volvíame entonces triste á mi cuarto; queria leer para distraerme, pero veia siempre su figura entre mis ojos y la página. Parecíame que las palabras tomaban una voz y suspiraban como nuestros corazones. Comunmente acababa siempre por llorar á solas; pero avergonzábame de mi melancolía, y jamás decia á Graziella que habia llorado. Hacia mal; ¡una lágrima mia la hubiera consolado tanto!

**XXIX.**

Me acuerdo de la escena que mas pesadumbre la causó y la cual jamás pudo olvidar completamente.

Hacia algun tiempo que se habia hecho amiga de dos ó tres jóvenes casi de su edad que habitaban una de las casitas contiguas, y las cuales salian al jardín á reparar ó coser los vestidos de una casa de educacion de jóvenes francesas. El rey Murat habia establecido esta casa en Nápoles para las hijas de sus ministros y de sus generales. Estas jóvenes procitanas hablaban frecuentemente desde abajo, mientras hacian su labor, con Graziella, que las miraba asomada al pretil del terrado, enseñándola los hermosos encajes, las ricas sedas, los bonitos sombreros, los elegantes tapetes, las cintas y los chales que traian ó llevaban para las jóvenes alumnas de aquel convento. To-

muerte. Un dia, al entrar en mi cuarto, hallé toda mi ropa hecha pedazos y tirada en el suelo. «Perdóname, me dijo Graziella, arrodillándose á mis pies y levantando hacia mí su rostro descompuesto; yo soy la que ha hecho esto. ¡Oh! No me riñas. Todo lo que me recuerda que debes abandonar un dia ese trage de marino me hace demasiado daño, porque se me figura que vas á despojarte del corazon que hoy tienes para tomar otro cuando te pongas tus ropas de otro tiempo.»

A escepcion de estas leves borrascas, debidas á la vehemencia de su ternura, y que se apaciguaban siempre con unas cuantas lágrimas en nuestros ojos, trascurrieron así tres meses en una felicidad imaginaria que la menor realidad debia romper al tocarnos. Nuestro Eden estaba sobre una nube.

Y así es como conocí el amor: por una lágrima en los ojos de niño.

**XXVI.**

¡Qué dichosos éramos cuando podiamos olvidar completamente que existia otro mundo mas allá de nosotros, otro mundo diferente de aquella casita situada en la colina del Pausilippo; que podria haber algo mas que aquel terrado al sol, aquel humilde aposento donde trabajábamos jugando la mitad del dia; aquella barca acostada en su lecho de arena sobre la playa y aquella hermosa mar, cuya frescura y melodia de sus aguas nos traia el viento húmedo y sonoro.

Mas ¡ay! horas habia en que no podiamos ménos de pensar en que el mundo no acababa allí y que vendria un dia en que no nos encontraríamos juntos bajo el mismo rayo de luna ó de sol. He hecho mal en acusar tanto la sequedad de mi corazon entonces, comparándolo con lo que despues ha sentido. En el fondo comenzaba á amar á